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Bezirksausschuss des 1. Stadtbezirkes Landeshauptstadt
München Altstadt-Lehel

Landeshauptstadt München, Direktorium, 
BA-Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München

An die Mitglieder des
Bezirksausschusses 1 Altstadt-Lehel

Vorsitzender
Wolfgang Neumer

Privat:
Oettingenstr. 50
80538 München
Telefon: 0170/4834725
E-Mail: wolfgang-neumer@onlinehome.de

Geschäftsstelle:
Tal 13, 80331 München 
Telefon: 089/29165154
Telefax: 089/22802674
E-Mail: bag-mitte.dir@muenchen.de

München, den 09.05.2018

Protokoll der öffentlichen Bezirksausschusssitzung am 08.05.2018
im 1. Stadtbezirk Altstadt-Lehel (Wahlperiode 2014-2020)

Ort: „Erkerbar“, Gaststätte „Hofbräuhaus“, Platzl 9, 80331 München

Beginn: 19.06Uhr
Ende: 21.15Uhr

Sitzungsleitung: Herr Wolfgang Neumer, Vorsitzender
Protokoll: Herr Tim Roll, BA-Geschäftsstelle Mitte

Beschlussfähigkeit: 11 Mitglieder anwesend

A Allgemeines

1 Begrüßung, Beschlussfähigkeit, Beschluss über zu behandelnde Anträge und die
endgültige Tagesordnung

Herr Neumer begrüßt die anwesenden BA Mitglieder sowie Gäste und stellt die 
Beschlussfähigkeit fest.

Die Tagesordnung wird um folgende Punkte ergänzt:
C 2.3.3 Entscheidung über Flohmarkt (Bücherflohmarkt) auf öffentlichem Verkehrsgrund, 
             Isarpromenade am 16.06.2018 (nach UA)
C 3.1.12 SportScheck Run MUC - Lauf, 24.06.2018
C 3.1.13 Bücherflohmarkt an der Isarpromenade am 16.06.2018
C 3.1.14 Lesung Literaturhaus Salvatorplatz, 03.07.2018 
C 3.1.15 Tag der offenen Tür, Polizeipräsidium München, 16.06.2018
C 3.1.16 100 Jahre Freistaat Bayern am 09.06.2018, Odeonsplatz (nach UA)
C 3.1.17  Meisterfeier des FC Bayern München am 20.05.2018 (nach UA)
C 3.2.3   Aufstellen von 2 Sitzgelegenheiten (Stühle), Oberanger 30
E 1.3      Antrag Herr Blum: „Haus für Kinder“ an der Herrnstraße
E 3.2.2   Anhörung zur Sitzungsvorlage, Pavillon-Bauprogramm (nach UA)

Der Punkt D 1.2 soll vorgezogen werden, da Bürger zu dem Anliegen anwesend sind.
Der Tagesordnung wird mit diesen Ergänzungen einstimmig zugestimmt.
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2 Protokolle der letzten Sitzungen
Die Protokolle der letzten BA-Sitzung werden ohne Änderungen einstimmig genehmigt.
Frau Stadler-Bachmaier wird noch eine Stellungnahme aus der letzten Sitzung an die BA-
Geschäftsstelle schicken.

Vorstellung Frau Dameris
Herr Neumer begrüßt Frau Dameris, die ab sofort als neue Mitarbeiterin in der BA-
Geschäftsstelle Mitte die Betreuung des BA 1 übernehmen wird.

Frau Dameris stellt sich kurz vor.

Herr Pinck begrüßt Frau Dameris. Er bekundet seine Verwunderung über die kurzfristige 
Information zu Personalentscheidungen durch das Direktorium und bittet den BA-Vorsitzenden
dies an die Geschäftsstellenleitung zurückzumelden.

3 Bürgeranliegen, u.a. Fragen an Polizei und Bezirksinspektion

Frau Stadler-Bachmaier berichtet, dass die Umgestaltung der Flächen vor dem Alpinen 
Museum sehr gut angenommen werden. Allerdings seien neu aufgestellte Bänke oft 
beschädigt und es bliebe viel Müll liegen. Das Baureferat solle hier noch für Verbesserungen 
sorgen. 

Herr Neumer fragt bei dem Vertreter der Polizeiinspektion nach, wie die jüngsten Erfahrungen 
mit Vandalismus im Englischen Garten bzw. an der Isar von der Polizei eingeschätzt werden.
Der Vertreter der Polizeiinspektion berichtet das allen gemeldeten Vorfällen nachgegangen 
wird. Die Lage im Englischen Garten habe sich nach der Ausweitung Polizeipräsenz beruhigt. 
Er hofft, dass die Situation nun ruhig bleibt.

Herr Hoffmann berichtet, dass Parkverbotsschilder an einer Baustelle bei der obersten 
Baubehörde in der Seitzstr. / Ecke Prinzregentenstr. scheinbar eigenmächtig mit Pfeilen aus 
weißem Klebeband „erweitert“ wurden.
Der Vertreter der Polizeiinspektion kündigt an dies zu prüfen.

Ein Vertreter des Seniorenbeirats berichtet, dass die Initiative des BA zur besseren Markierung
des Fahrradwegs am Haus der Kunst erfolgreich gewesen sei. Der Radweg sei nun 
hervorragend farblich markiert.
 
4 Anhörungen (ohne Vorbehandlung)
4.1 Änderung der BA-Satzung, Aufnahme eines Anhörungs- und Unterrichtungsrechts bei 

größeren Verkehrsumleitungen bei größeren Baumaßnahmen
Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Zustimmung zur Verwaltungsvorlage
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

4.2 Anhörung zum Entwurf der Beschlussvorlage, Stadtbezirksbudget für München; Mieten
für Sitzungslokale der Bezirksausschüsse, Änderung der BA-Satzung und Neufassung der 
Budget-Richtlinien

Herr Neumer regt an, dass der BA interne „Richtlinien“ zum Umgang mit dem 
Stadtbezirksbudget erarbeiten solle, wie dies zu dem vorherigen BA-Budget auch der Fall 
gewesen sei.

Herr Hundemer merkt an, dass die Budget-Restmittel des BA 1 aus den vergangenen Jahren 
gemäß der aktuellen Vorlage nach einem Jahr verfallen würden. Er fordert, dass die Restmittel
aus der Zeit vor dem Stadtbezirksbudget eines BA nicht verfallen, sondern weiter zur 
Verfügung stehen sollen.
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Frau Stadler-Bachmaier schlägt vor, dass im UA KSFBB das neue Stadtbezirksbudget 
nochmals genauer besprochen werden solle. Hier gäbe es auch schon erste Ideen. Sie fordert
das der BA selber Anstrengungen unternimmt, um das Budget bekannt zu machen.

Herr Louis ergänzt, dass auch die Stadt in der Pflicht sei, eine gezielte 
Öffentlichkeitskampagne auf den Weg zu bringen, damit das Stadtbezirksbudget bei den 
Bürgerinnen und Bürgern bekannt wird. 

Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Zustimmung zur Vorlage der Verwaltung, mit der Maßgabe, dass Restmittel aus den Jahren 
vor 2018 (vor dem Stadtbezirksbudget) nicht verfallen, sondern weiter zur Verfügung stehen.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

4.3 Anhörung, Verschiedene Änderung der BA-Satzung und -Geschäftsordnung
Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Zustimmung zur Verwaltungsvorlage
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

Herr Neumer bittet zu klären, ob sich um Zuge der Änderungen in der Satzung irgendwelche 
Änderungen bezüglich des Ausschlusses bei persönlicher Beteiligung eines BA-Mitglieds 
ergeben.

5 Allgemeine Themen

Keine Meldungen

6 Bericht des Vorsitzenden

Herr Neumer berichtet kurz von der erfolgreich verlaufenen Einwohnerversammlung zur 
Gestaltung der Sendlinger Straße.

Herr Neumer berichtet von einem Treffen mit Frau Prof. Dr. Merk und Vertretern des Referats 
für Stadtplanung und Bauordnung. Thema war die Verkehrsführung im Rahmen des 
Bauprojekts „Tom&Hilde“. Hier wird es vom Bauträger noch Nachbesserungen im 
Verkehrskonzept geben. Frau Stadler-Bachmaier ergänzt, dass das Verkehrskonzept auch 
wieder dem BA vorgelegt werden soll.

Herr Pinck fragt nach wie die Einladung zustande kam und moniert die „Einladungspolitik“ des 
Referats für Stadtplanung und Bauordnung. Er bittet den Vorstand des BA 1 zu besprechen, 
wie künftig in solchen Zusammenhängen die Zuständigkeitsverteilung innerhalb des BA 
berücksichtigt werden kann.

Herr Neumer weist auf einige Termine hin:
• 06.06.2018, Vertreter des Isarinselfestvereins sowie des KVR sind in die UA 

Gastronomie und öffentlicher Raum eingeladen, für eine Vorbesprechung des 
Isarinselfestes.

• 07.06.2018, Bürgerversammlung des Stadtbezirks 1 im Alten Rathaus.
• 20.06.2018, Runder Tisch zur Herrnschule mit Vertreterinnen und Vertretern des 

Baureferats, des Referats für Bildung und Sport sowie der Schulen.
• 11.07.2018, Informationsveranstaltung des Referates für Stadtplanung und 

Bauordnung zur „Alten Akademie“.  

7 Unterrichtungen (Zur Kenntnis genommen)

B Planen, Bauen, Wohnen
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Herr Hundemer berichtet in Vertretung von Herrn Püschel zur Unterausschusssitzung.

0 Bericht
1 Anträge und Bürgeranliegen
1.1 Bürgeranliegen, Einwohnerversammlung zu Planungen am Sattlerplatz (vertagt aus 

03/2018)
Beschlussempfehlung des UA:
Nach Rückfrage mit dem Planungsreferat gibt es keinerlei neue Entwicklungen zum Thema
seit der Informationsveranstaltung vom 23.01.2018.
Vorschlag: Vorläufige Absetzung des Themas, der UA-Vorsitzende bleibt in inhaltlichem 
Kontakt mit dem Planungsreferat.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.2 Bürgeranliegen, landschaftsarchitektonischer Realisierungswettbewerb; Herzog- 
Wilhelm-Straße München

Ein Vertreter des bdla (Bund deutscher Landschaftsarchitekten) schildert, dass in München 
häufig das Potential zu Gestaltung öffentlicher Räume nicht voll ausgeschöpft wird. Der bdla 
wünsche sich mehr Architektenwettbewerbe. Diese würden in München deutlich seltener als in
anderen Städten durchgeführt. Er appelliert an den BA, den bdla in seiner Forderung nach 
einem landschaftsarchitektonischen Wettbewerb für die Herzog-Wilhelm-Str. zu unterstützen. 

Frau Stadler-Bachmaier erklärt, dass es zunächst nur um eine Machbarkeitsstudie geht. Die 
Vergabe der konkreten Gestaltungsplanung stehe aktuell noch nicht an.

Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme des Schreibens des bdla 
und Weiterleitung an das Baureferat .
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2 Entscheidungen
2.1 Ausschreibung zur Vergabe des städtischen Grundstücks „Sattlerplatz/Färbergraben“ offenlegen 

(ausgenommen datenschutzrelevante Daten), Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 
01899; Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 10962

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung zur Verwaltungsvorlage
Dieser Beschlussempfehlung wird mehrheitlich zugestimmt.

3 Anhörungen
3.1 Bauvorhaben
3.1.1 Rumfordstr. 31, RGB: Sanierung, Umbau und Nutzungsänderung, TEKTUR
Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.1.2 Kaufingerstr. 8, Verlegung der Eingangstüranlage, Anpassung der Treppenanlage, 
Erneuerung der Markisen oberhalb der Fenster

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.1.3 Knöbelstr. 6A, Dachgeschoss- und Gaubenumbau
Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.1.4 Neuhauser Str. 15, Umbau und Sanierung einer Passage im EG
Beschlussempfehlung des UA:
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Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.1.5 Weinsstr., Versetzen eines Zeitungskiosks von der Theatinerstr. in die Weinstr./ Ecke 
Landschaftstr.

Beschlussempfehlung des UA:
Nur Zustimmung zu einer temporären Versetzung des Zeitungskiosks. Nach Ab-
schluss der S-Bahn-Baustelle Rückkehr an den ursprünglichen Standort.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.1.6 Müllerstr. 2-6, Verschiedene Nutzungsänderungen, Um- und Anbauten sowie 
Vergrößerung eines Gastronomischen Betriebs und einer Freischankfläche

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.1.7 Tal 32, Nutzungsänderung, Laden zu Cafe und Wettannahmestelle
Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2 Sonstige
3.2.1 Anhörung zur Sitzungsvorlage, Sendlinger-Tor-Platz; Umgestaltung und Herstellung 

der Barrierefreiheit
Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2.2 Anhörung zur Sitzungsvorlage, Stadtverwaltung beobachtet die weitere Entwicklung 
der Struktur der Sendlinger Straße

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung. Der Bezirksausschuss soll über die Ergebnisse der geplanten Untersuchung 
zeitnah unterrichtet werden.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2.3 Anhörung zur Sitzungsvorlage, Plätze und Aufenthaltsqualität – Priorisierung von 
Plätzen und Straßen für eine vertiefte verkehrliche und städtebauliche Betrachtung

Frau Stadler-Bachmaier begrüßt die Berücksichtigung von Isartorplatz und Sendlinger-Tor-
Platz in der Vorlage. Sie regt an, dass die Gestaltung des Isartorplatzes nicht erst nach 
Abschluss der Evaluierung der Verkehrsströme am Thomas-Wimmer-Ring geplant werden 
soll. Die Planung solle bereits jetzt begonnen werden, da große Teile des Isartorplatzes 
unabhängig vom Verkehr umgestaltet werden könnten.

Herr Neumer gibt zu bedenken, dass die Verwaltung bereits signalisiert habe, dass an der 
Gestaltung des Isartorplatzes zum jetzigen Zeitpunkt nichts geändert werde.

Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Kenntnisnahme. Der BA bedauert die zeitliche Verschiebung der Planungen zum
Isartorplatz durch die Abkoppelung von der Oberflächengestaltung zum Thomas-
Wimmer-Ring und fordert, dass die Planungen zum Isartorplatz und Thomas-Wimmer-Ring 
parallel ablaufen und ohne Verzögerungen angestoßen werden. 
Dieser Beschlussempfehlung wird mehrheitlich zugestimmt.

4 Unterrichtungen (zur Kenntnis genommen)
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C Gastronomie und Öffentlicher Raum

0 Bericht
1 Anträge und Bürgeranliegen
1.1 Bürgeranliegen, Versammlung von Jugendlichen vor dem Hochbunker
Beschlussempfehlung des UA: Weiterleitung an die Verwaltung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.2 Einwohnerversammlungsempfehlung, Keine weiteren Freischankflächen, mehr Grün 
und einen Brunnen, Sendlinger Straße

Herr Blum berichtet kurz zur Diskussion im Unterausschuss.
Anschließend gibt es eine längere Diskussion zu den Vor- und Nachteilen von „festen“ 
Bäumen in der Sendlinger Straße, zur möglichen Anzahl, Anordnung und Standorten 
zusätzlicher Bäume.
Herr Neumer regt an, dass die Punkte, Freischankfläschen, Bäume/mobile Pflanzgefäße und 
Brunnen einzeln abgestimmt werden.

1. Keine weiteren Freischankflächen
Beschlussempfehlung des UA: 
Ablehnung der pauschalen Ablehnung weiterer Freischankflächen.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2. Weitere Bäume für die Sendlinger Straße
Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Zusätzliche  „feste“ Bäume für die Sendlinger Straße. 
Diese Beschlussempfehlung wird mehrheitlich abgelehnt.

3. Mobile Pflanzgefäße in der Sendlinger Straße
Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

4. „Irgendwas mit Wasser“ für die Sendlinger Straße
Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung zur Errichtung eines Brunnens in der Sendlinger Straßennamen
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.3 Bürgeranliegen, Offener Brief: Vandalismus im Englischen Garten
Herr Blum berichtet kurz von der Diskussion im Unterausschuss.

Beschlussempfehlung des UA: 
Weiterleitung des Bürgeranliegens. Der BA verfasst ein Begleitschreiben, in dem er seine 
Unterstützung des Bürgeranliegens sowie der Bemühungen  von der Leitung der Bayerische 
Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen ausdrückt.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

Herr Neumer sagt zu das Schreiben an die Verwaltung des Englischen Gartens verfassen.

2 Entscheidungen
2.1 Gaststätten
2.1.1 Einhaltung der bewilligten Freischankflächen regelmäßig kontrollieren, 

Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 01896; Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11264
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung zur Verwaltungsvorlage
Dieser Beschlussem
pfehlung wird einstimmig zugestimmt.
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2.1.2 Antrag auf Änderung einer bestehenden Freischankfläche, Heiliggeiststr. 2A, erneute
Vorlage nach Antragsänderung

Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.1.3 Antrag auf Erweiterung einer bestehenden Freischankfläche, Odeonsplatz 18
Herr Blum berichtet von einem Ortstermin zu der Freischankfläche.
Herr Louis schlägt vor die Stellungnahme so zu formulieren, dass die Teile 3 und 3 a 
abgelehnt werden. Diesen könne nur zugestimmt werden, wenn zum angrenzenden Radweg 
eine Fläche von 1,6m frei bleibe.

Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung zu den Teilen 1, 2 und 2a der beantragten Fläche. 
Ablehnung von Teil 3 und 3a. Diesen wird nur zugestimmt, wenn der Abstand der Flächen zum
Radweg mindestens 1,60 m beträgt. Diese Teilflächen müssten demnach verkleinert werden. 
Begründung ist das hohe Fußgängeraufkommen wegen der Bushaltestellen (Umsteigen zu U-
Bahn) sowie der extrem starke Radverkehr an dieser Stelle.
Dieser Beschlussempfehlung wird mehrheitlich zugestimmt.

2.1.4 Änderungsantrag zu einer bestehenden Freischankfläche, Orlandostr. 1
Beschlussempfehlung des UA: 
Ablehnung. Die Orlandostraße hat eine starke Fußgängerfrequenz. Insbesondere an der Ecke 
zur Ledererstraße ist ein möglichst breiter freier Durchgang erforderlich. Durch die beantragte 
Erweiterung der bestehenden Freischankfläche würde der Durchgang an dieser Stelle weiter 
verengt und reicht dann nicht mehr aus.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.1.5 Genehmigung einer Freischankfläche, Tal 15
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.1.6 Genehmigung einer Freischankfläche, Emil-Riedel-Str. 9
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.1.7 Genehmigung; Erweiterung einer Freischankfläche, Theatinerstr. 12
Beschlussempfehlung des UA: 
Ablehnung. Die Theatinerstraße ist schon jetzt mit Freischankflächen zugepflastert. Ein freies 
Modul sollte möglichst freigehalten werden, um wenigsten etwas öffentliche Raum 
freizuhalten. Der Antragssteller hat bereits 1 Modul, ein 2. muss nicht zwingend gewährt 
werden. Das Interesse an einer freien Fläche geht nach Ansicht des Bezirksausschusses vor.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.1.8 Temporäre Verlegung einer Freischankfläche, Kaufingerstr. 9
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.2 Sondernutzungen
2.3 Sonstige
2.3.1 Überprüfung neuer Gewerbebetriebe Hotterstraße, Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / 

E 01911; Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11254
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung zur Verwaltungsvorlage
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Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.3.2 Wahlplakateständer von der Bundestagswahl 2017 entfernen, Bürgerversammlungsempfehlung 
Nr.  14-20 / E 01908, Sitzungsvorlage Nr.  14-20 / V 11328

Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung zur Verwaltungsvorlage
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.3.3 Entscheidung über Flohmarkt (Bücherflohmarkt) auf öffentlichem Verkehrsgrund, 
Isarpromenade am 16.06.2018
Beschlussempfehlung von Herrn Blum: Zustimmung

Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3 Anhörungen
3.1 Veranstaltungen
3.1.1 Sommerfest des Valentin-Karlstadt-Museums am 14.06.2018
3.1.2 Freilichtausstellung, „Im Einsatz mit Ärzte ohne Grenzen“, Odeonsplatz, 26.07.-

29.07.2018
3.1.3 Pfarrfest St. Anna, St.-Anna-Str, 24.06.2018
3.1.4 Münchner Biennale, Tonhalle/Minioper, Max-Joseph-Platz vom 03.06.-12.06.2018
3.1.5 Inklusionssportfestival, Marienplatz am 23.06.2018
3.1.6 Apero-Lesungen, Literaturhaus am Salvatorplatz, 04.07.2018
3.1.7 Bennofest, Frauenplatz (u.a.) am 16.-17.06.2018
3.1.8 Oper für Alle, Marstallplatz (21.07.2018) und Max-Joseph-Platz (08.07.2018)
3.1.9 Stadtfrohnleichnam, Marienplatz bis Königsplatz am 31.05.2018
3.1.10 Fränkisches Weinfest, Alter Hof, 06.07.-22.07.2018
3.1.11 Stadtgründungsfest rund um den Marienplatz, 16.06./17.06.2018
3.1.12  SportScheck Run MUC - Lauf, 24.06.2018
3.1.13  Bücherflohmarkt an der Isarpromenade am 16.06.2018
3.1.14  Lesung Literaturhaus Salvatorplatz, 03.07.2018
3.1.15  Tag der offenen Tür, Polizeipräsidium München, 16.06.2018
3.1.16  100 Jahre Freistaat Bayern am 09.06.2018, Odeonsplatz 
3.1.17  Meisterfeier des FC Bayern München am 20.05.2018

Herr Neumer schlägt vor über alle Veranstaltungen en bloc abzustimmen.
Diesem Vorschlag wird einstimmig zugestimmt. 

Beschlussempfehlung des UA: Zustimmung en bloc zu allen Veranstaltungen
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2 Sonstige
3.2.1 Aufstellung von Sitzgelegenheiten (Bänke), Thiereckstr. 4
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2.2 Nachmeldung eines Ausweichstandortes für den Werbekaufplatz, Rosenstr. 5
Beschlussempfehlung des UA: 
Ablehnung des bisherigen Ersatzstandorts. Erwartung eines Vorschlags der Verwaltung.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2.3 Aufstellen von 2 Sitzgelegenheiten (Stühle), Oberanger 30
Beschlussempfehlung des UA: 
Zustimmung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.
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4 Unterrichtungen (zur Kenntnis genommen)

D Verkehr und Umwelt

0 Bericht

1 Anträge und Bürgeranliegen
1.1 Bürgeranliegen, Parkverbotsmarkierung in der Adelgunden/Ecke Thierschstr.  

Anbringen
Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme und Weiterleitung an die Verwaltung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.2 Bürgeranliegen, Standorte für Rikschas in der Innenstadt
Beschlussempfehlung des UA:
Vor dem Kaufhaus Beck können bis zu 10 Rikschastandplätze markiert werden, die Abfahrt 
soll über die Burgstraße erfolgen. Weitere Aufstellplätze im Bereich der Burgstraße werden 
durch die Verwaltung geprüft, dürfen aber keinesfalls zum Wegfall von Parkplätzen führen. Die
Standorte an der Ettstr. und der Herzog-Max-Str., können für je 5 Rikschas markiert werden. 
Vorbehaltlich der Baustelleneinrichtung Alte Akademie und der Einschätzung der Polizei. 
Sollten sich Vorbehalte ergeben, werden Alternativstandorte auf der anderen Seite der 
Fußgängerzone in südlicher Abfahrtsrichtung geprüft. Die Rikschafahrer verpflichten sich ihre 
Fahrgäste aus dem Bereich der Fußgängerzone zu schieben, damit es nicht zu Konflikten mit 
anderen Radfahrern kommt.
Die Rikschafahrer verpflichten sich, während der Wartezeiten, ihre Musikanlagen 
auszuschalten. Die neuen Standorte werden nach einer Pilotphase, gemeinsam im Rahmen 
einer Unterausschusssitzung ausgewertet. Zusätzlich soll der Vorschlag des BA aus dem 
Oktober 2017 weiterhin geprüft werden. Dieser sieht das vor 2-3 Rikschaplätze auf der 
Gehwegnase Tal/Viktualienmarkt und weitere 1-2 auf einem der 4 Taxihalteplätze auf der sog. 
Kustermannfahrbahn eingerichtet werden. 
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.3 Bürgeranliegen, Parkplätze vor dem Haus Prälat-Zistl-Str. 20 und Anlieferzone 
Schrannenhalle

Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme und Weiterleitung an die Verwaltung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.4 Einwohnerversammlungsempfehlung, Erhalt der verbliebenen Parkplätze und 
Zufahrten, Sendlinger Straße

Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme und Weiterleitung an die Verwaltung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.5 Bürgeranliegen, Fußgängerüberwege in der Fußgängerzone Sendlinger Str. 
(vertagt aus 04/2018)

Beschlussempfehlung des UA:
Ablehnung. Die aktuelle Situation wird vom BA sowie der Verwaltung den Umständen 
entsprechend in Ordnung eingeschätzt.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2 Entscheidungen
2.1 Maximilianstraße: Radweg absenken und als Radstreifen fortführen, 

Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 01895; Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11266
2.2 Zebrastreifen bei Straßenquerungen der Fußgängerzone Sendlinger Straße anbringen, 

Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 01897; Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11317
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2.3 Verschiedene Bürgerversammlungsempfehlungen, 1. Farbmarkierung Polizeistellplatz 
Hackenstraße 2. Länge der „Roten Stellplätze realistischer planen 3. Mehr „Blaue“ Stellplätze für 
die Hackenstraße 4. Fahrradbuchten aus der Hackenstraße in die Schmidstraße verlegen 5. 
Behindertenparkplätze aus der Hackenstraße in die Sendlinger Straße verlegen 6. Schnelles 
Abschleppen von unzulässig geparkten Fahrzeugen 7. Entfernen von Fahrrädern mit 
Werbezwecken, Sitzungsvorlage Nr.  14-20 / V 11320

2.4 Zufahrt ins Tal ab Isartor nur für Anlieger, Bürgerversammlungsempfehlung Nr.  14-20 / 
E 01907, Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11341

2.5 Verkehrsführung Am Kosttor, Bürgerversammlungsempfehlung Nr.  14-20 / E 01351, 
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11342

2.6 Verkehrsschilder in der Rumfordstraße besser sichtbar aufhängen
Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 01352 und
Tempo 30 Zone in der Rumfordstraße (Antrag 2 auf dem Beiblatt),  
Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 01353
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11341

2.7 Gehwegparker kontrollieren; Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 01904
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11384

2.8 Aufstellung einer Bank am Standort Adelgunden-/ Ecke Mannhardtstr.
2.9 Anwohnerparkplätze Knöbelstraße, Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 14-20 / E 

01912, Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11450

Herr Pinck berichtet, dass es sich außer dem Punkt 2.8 um Vorlagen zu 
Bürgerversammlungsempfehlungen handelt. In allen Punkten könne nach UA jedoch der 
Verwaltungsvorlage zugestimmt werden.

Herr Neumer schlägt vor über die Punkte D 2.1-2.9 en bloc abzustimmen.
Diesem Vorschlag wird einstimmig zugestimmt. 

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung zu Verwaltungsvorlage en bloc zu D 2.1-2.9
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3 Anhörungen
3.1 Absolutes Haltverbot in der Knöbelstr. 18-28 und in der Kreuzung 

Knöbel-/Adelgundenstraße und Knöbel-/Thierschstraße

Es gibt eine kurze Diskussion zur Notwendigkeit und zum Ausmaß des Wegfalls von 
Parkplätzen im Zusammenhang mit der Verwaltungsvorlage.
Beschlussempfehlung des UA:
Vertagung und Durchführung eines Ortstermins
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2 Aufnahme eines Anhörungs- und Unterrichtungsrechtes bei größeren 
Verkehrsumleitungen bei größeren Baumaßnahmen

Siehe A 4.1

3.3 Leistungsprogramm 2019 der MVG (Fahrplanwechsel 12/2018)
Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.4 Baumfällung; Emil-Riedel-Str. 8 mit Bescheid Gefahrenbaum (vertagt aus 04/18)

Der Baumschutzbeauftragte, Herr Hörauf, berichtet kurz von der Besichtigung aller Bäume.
Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung mit Ersatzpflanzung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.
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3.5 Baumfällung, Oettingenstr. 67
Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung mit Ersatzpflanzung
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.6 Baumfällung, Maximiliansplatz
Beschlussempfehlung des UA:
Ablehnung. Der Baum steht in voller Pracht. Die Baustelle kann auch ohne die Baumfällung 
realisiert werden.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.7 Anhörung zur Sitzungsvorlage, Plätze und Aufenthaltsqualität – Priorisierung von 
Plätzen und Straßen für eine vertiefte verkehrliche und städtebauliche Betrachtung 

siehe B 3.2.3

4 Unterrichtungen (zur Kenntnis genommen)

E Kultur, Soziales, Familie, Bildung und Budget

0 Bericht
1 Anträge und Bürgeranliegen
1.1 Suche nach neuen Räumen für das Clubhaus Schwalbennest
Beschlussempfehlung des UA:
Weiterleitung an REGSAM mit der Bitte um Unterstützung.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.2 Anfrage der Israelitischen Kultusgemeinde; Gedenkveranstaltungen zum 80. Jahrestag
des 9. November 1938 (vertagt aus 04/18)

Es gibt eine kurze Diskussion zu dem Thema. Neben der schriftlichen Rückmeldung soll ein 
direkter Dialog hergestellt werden.  
Beschlussempfehlung des UA:
Nachfrage nach Sachstand zu den vom Stadtrat beschlossenen Form des Gedenkens durch 
Wandtafeln und Stelen als Alternative zur Verlegung von ‚Stolpersteinen‘. Im Zuge dessen 
schlägt der BA1 folgende Beteiligung im Zuge der Gedenkveranstaltungen zum 80. Jahrestag 
des 9. November 1938 vor. Es werden einige Stelen oder Wandtafeln bis zum 9. November im
Gebiet des BA1 realisiert. Am Gedenktag wird dann eine der Stehlen oder Wandtafeln vom 
Vorsitzenden des BA1 unter Beisein der Vertretung der IKG feierlich enthüllt. 
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.3 Antrag Herr Blum: „Haus für Kinder“ an der Herrnstraße

Herr Blum stellt den Antrag kurz vor.
Es gibt eine kurze Diskussion, ob eine konkrete Frist genannt und an wen das Schreiben 
geschickt werden soll.
Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
Zustimmung. Abdruck des Antrags an die 3.Bürgermeistern, Frau Strobl, an Frau Zurek und 
alle Fraktionen im Stadtrat.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2 Entscheidungen

3 Anhörungen
3.2.1 Erläuterungsschilder zu Straßennamen; Briennerstr. und Lenbachplatz
Herr Stadler erläutert kurz den Sachverhalt. Die Kosten für 2 Schilder würden etwa 500€ 
betragen und könnten aus dem Budget des BA 1 übernommen werden.
Beschlussempfehlung des Vorsitzenden:
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Zustimmung zur Anbringung der zwei Schilder und Kostenübernahme aus dem Budget des BA
1.
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2.2 Anhörung zur Sitzungsvorlage, Pavillon-Bauprogramm
Beschlussempfehlung des UA:
Kenntnisnahme
Dieser Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

4 Unterrichtungen (zur Kenntnis genommen)

F Bericht der BA-Beauftragten
Herr Blum berichtet von der Dialogveranstaltung des Referats für Bildung und Sport mit den 
Bezirksausschüssen. Zur Herrnschule gibt es Folgende Neuigkeiten. Ein Beschluss zum 
Umzug des Pädagogischen Instituts wird für 2019 erwartet. Der Umzug soll dann bis 2024 
vollzogen werden. Die Planungen zum Neubau und/oder Sanierung der Räumlichkeiten zur 
Nachnutzung durch die Schulen soll scheinbar erst nach dem Umzug beginnen. Dies würde 
einen großen Zeitverlust für die Nutzung der Gebäude bedeuten. Daher der Antrag unter E 
1.3. Auf Anfrage habe Herr Blum keine konkrete Auskunft zum Thema Schallschutz erhalten. 
Hier stehen wohl haushaltsrechtliche Vorgaben einer sofortigen Umsetzung von Maßnahmen 
entgegen. Wie das RBS grundsätzlich die akuten Kapazitätsprobleme angehen will, konnte 
nicht beantwortet werden. Herr Blum bittet, dass sämtliche Themen (Schallschutz, 
Sonnenschutz, Gestaltung Pausenhof, Planungen zum Gebäude des pädagogischen Instituts)
beim Runden Tisch am 20.06.2018 sowie über alle andere Kanäle weiter mit Nachdruck 
vorangetrieben werden.
 
G Verschiedenes / Termine

Unterausschuss Planen, Bauen, Wohnen
Nächste Sitzung: Montag, den 04.06.2018 um 19.30 Uhr

Unterausschuss Verkehr und Umwelt
Nächste Sitzung: Dienstag, den 05.06.2018 um 19.00 Uhr

Unterausschuss Kultur, Soziales, Familie, Bildung und Budget
Nächste Sitzung: Dienstag, den 05.06.2018 um 19.30 Uhr
Sitzungsort: Rathaus, Marienplatz 8, Raum „Ratstrinkstube“; Zugang via Eingang 
„Fischbrunnen“

Unterausschuss Gastronomie und Öffentlicher Raum
Nächste Sitzung: Mittwoch, den 06.06.2018 um 19.00 Uhr

Wenn nicht anders angegeben, tagen die Unterausschüsse in der BA-Geschäftsstelle, Tal 13, 
80331 München.
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Bürgersprechstunde des BA 1
Jeden Samstag (außer in den Schulferien) von 14.00 Uhr bis 15.30 Uhr, Tel.: 0170-4834725 
in der BA-Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München.

Die nächste Sitzung des Bezirksausschusses 1 findet am Dienstag, den 12.06.2018 um 
19.00 Uhr in der „Erkerbar“ der Gaststätte „Hofbräuhaus“, Platzl 9, 80331 München 
statt.

Hinweis: Ein behindertengerechter Zugang zum Sitzungssaal ist über einen Lift möglich, 
bedarf jedoch einer vorherigen Anmeldung im Hofbräuhaus. In diesem Fall setzen Sie sich 
bitte telefonisch mit der BA-Geschäftsstelle Mitte, Tel. 29165154, in Verbindung.

Mit freundlichen Grüßen Für das Protokoll

gez.

Wolfgang Neumer Tim Roll
Vorsitzender des BA 1 Altstadt-Lehel BA-Geschäftsstelle Mitte
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Unterrichtungen (zur Kenntnis genommen)

A 6 Unterrichtungen – Allgemeines

6.1 Änderung der Vollmacht des Oberbürgermeisters, Erhöhung der Wertgrenze bei der Vergabe 
von Zuschüssen

6.2 Änderung der Bürger- und Einwohnerversammlungssatzung; Erweiterung des Rederechts

6.3 Verfahren zur Benennung von Straßen und Plätzen nach Persönlichkeiten; Einbindung der 
Bezirksausschüsse

B 4 Unterrichtungen – Planen, Bauen, Wohnen

4.1 Baulisten

4.2 Mariannenplatz 4, Stellungnahme der Unteren Denkmalschutzbehörde

4.3 Erneute Fristverlängerung zu BA Antrag Nr. 08-14/B05451 Aufstellung eines Bebauungsplans 
für den Bereich der Tennisanlage in der Oettingenstraße / Tivolistraße

4.4 Direkter Austausch des Stadtrates mit der Stadtverwaltung, der Stadtgestaltungskommission 
und den an Planung und Bau beteiligten Interessengemeinschaften, Sitzungsvorlage Nr. 14-20
/ V 09931

4.5 Bonusgeschosse für stadtplanerisch erwünschte Erdgeschossnutzungen Antrag Nr. 14-20 / A 
03341 der Stadtratsfraktion Die Grünen – rosa liste vom 24.08.2017, Sitzungsvorlage Nr. 14-
20 / V 10817

4.6 Zuwendungsrichtlinien für die Gewährung von Zuwendungen des Referates für Stadtplanung 
und Bauordnung zur den Förderung des Dialogs zu Themen der Stadtentwicklung und 
Stadtplanung, Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 10520

4.7 Archäologische Kartierung der Münchner Altstadt; Tätigkeitsbericht für 2016, Sitzungsvorlage 
Nr. 14-20 / V 11157

4.8 Antwort Referat für Stadtplanung und Bauordnung zu BA-Anfrage Planungsstand Sattlerplatz

C 4 Unterrichtungen – Gastronomie und Öffentlicher Raum

4.1 Veranstaltungsgenehmigungen

4.2 Gaststättenfortführungen

4.3 Temporäre Verlegung der Freischankfläche Odeonsplatz 15-17

4.4 Brunnen am Karlsplatz, Sanierung, Sitzungsvorlagenr. 14-20/V11259 

4.5 Bescheid, Verlegung eines Zeitungskiosks von der Theatinerstr. in die Weinstr.

D 4 Unterrichtungen – Verkehr und Umwelt

4.1 Begrünungsprogramm für Erschließungsstraßen, Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 08441

4.2 Verkehrsrechtliche Anordnung, Aufhebung Haltverbot Theklastraße

4.3 Verkehrsrechtliche Anordnung, LKW-Sperrbeschilderung im Altstadtringtunnel

4.4 Konzept zur verkehrlichen Abwicklung und zur Oberflächengestaltung des Thomas-Wimmer-
Rings unter Einschluss des Isartorplatzes, Antwort auf BA-Antrag Nr. 14-20/B 04548

4.5 Erneute Fristverlängerung zu Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 08-14 / E 02122 vom 
05.12.2013, Rückbau von Abbiegespuren in der Oettingen- / Sternstr.

4.6 Arbeiten im Straßenraum, Karolinenplatz

4.7 Antwort des KVR zur BA-Anfrage: Fahrradweg vor dem Haus der Kunst

4.8 Arbeiten im Straßenraum, Marienplatz

4.9 Arbeiten im Straßenraum, Dienerstr.
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4.10 Arbeiten im Straßenraum, Rindermarkt

4.11 Baustellenbedingte Tramlinienänderungen

4.12 Empfehlungen zur öffentlichen Ladeinfrastruktur und zur Errichtung von Elektroparkplätzen in 
Parkhäusern im Rahmen des Integrierten Handlungsprogramms zur Förderung der 
Elektromobilität für München (IHFEM), Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 10731; BV-Empfehlung 
Nr. 14-20 / E 00340 Ladestation für E-Autos in der Widenmayerstraße  

4.13 Zwischennachricht des Baureferats Umstrukturierung des Linienverkehrs an den Haltestellen 
Marienplatz / Rindermarkt und Viktualienmarkt

4.14 Arbeiten im Straßenraum; Fernwärme Prannerstr, Kardinal-Faulhaber-Str.

4.15 Arbeiten im Straßenraum; Neuhauserstr.

4.16 Arbeiten im Straßenraum, Blumenstr.

4.17 Verkehrsaufsichtliche Erlaubnis; Baustelle Riedlstr.

E 4 Unterrichtungen – Kultur, Soziales, Familie, Bildung und Budget

4.1 Budget: Nachweise und Berichte

4.2 Spielangebote für Mädchen und Buben – Gendergerechte Spielplatzgestaltung, 
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11072

4.3 Information der Bezirksausschüsse, Neue Bädereintrittspreise


